

Miércoles 14 de Abril de 1920

TEATRO PRINCIPAL

Hoy, á las 10 noche:

Primero de los dos
únicos conciertos
por el coloso del violín

MANEN

Con selectísimo programa
Viernes 16, á las 6'30 de la tarde, segundo y último concierto.

Mañana jueves, á las 10 noche:

Debut de la compañía del teatro
Español, de Madrid
(DE)
**Jacinto Benavente -
y Ricardo Calvo**
3 únicas funciones noche, — 2 únicas matines los
días 18 y 22
DEBUT con la hermosa obra del inmortal Calderón de la Barca,
LA VIDA ES SUEÑO

Tres grandes acontecimientos, tres

Gran compañía de ópera del teatro Real, de Madrid Diez únicas funciones, diez

OFELIA NIETO ANGELES OTTEIN

TITO SCHIPA

Andrés Toscani Luis Montesanto

DEBUT, SABADO 24 DE ABRIL

Queda abierto el abono á las diez únicas funciones que se celebrarán del 24 de Abril al 3 de Mayo, ambos inclusive. Las funciones segunda y novena de abono, que se celebrarán, respectivamente, los días 25 de Abril y 2 de Mayo, por ser días festivos, tendrán lugar á las siete de la tarde. Detalles y precios en listas de mano y en contaduría.

CRONICAS DE MADRID

EL PRÓLOGO DE UNA TRAGEDIA

El capitán general ha ordenado que recojan las armas á los aspirantes á policías de la Acción Ciudadana y así acaba de manifestarse ante los representantes de los periódicos. Pero ayer, al mismo tiempo que el capitán general dictaba esa orden, un sujeto desafortunado se arrojaba á la ilegal milicia con sesenta revólvers, que fueron repartidos convenientemente.

Nada ha dicho de la decisión del capitán general el coronel Orduña, á quien llaman jefe de la Acción Ciudadana, aunque no se solidarice con todos sus procedimientos, según digna confesión del mismo militar. Sin embargo, es de creer que abandonará su puesto de honor, pues el sólo hecho de recoger las armas de orden superior demuestra, bien á las claras, que la superioridad declara disuelta la milicia, pese á ciertos optimismos conservadores y á las campañas vergonzosas de algunos periódicos que llaman á los jóvenes de la Acción soldados de Dios y otras majaderías por el estilo.

La sensible madre de uno de la milicia, que nadie lamenta tanto como los enemigos racionales de la Acción Ciudadana, ha enardecido á esas remilgadas musas del orden y á las todas—permiendo el fenómeno para no desarticular el párrafo—declarando por allí que contra las más decididas disposiciones superiores, contra las más enérgicas prohibiciones, ellas, ellos quiero decir, según la marcha emprendida, porque se supone á sí mismos comprometidos con el espíritu de las multitudinarias sensatas.

De modo que no hay, por ahora, autoridad que suprima eso. Por desgracia hemos comenzado en Madrid una segunda edición de las tragedias barcelonesas.

—Ya tenemos un muerto!—exclamaron los amigos del infortunado ciudadano que cayó sobre las piedras del arroyo, víctima de sus exaltaciones. Pero ese muerto es tan de ellos como nuestro, porque es un muerto de la ciudad, una consecuencia de las violencias de la ciudad, maduradas por la tibieza moral de un Gobierno incapaz y la ceguera ó consentimiento tácito de una policía que no sabe lo que se hace.

La semana última los de la Acción hirieron á unos obreros gravemente. Flotaba, pues, una venganza, se encontraron luego los dos bandos, cruzáronse varios disparos y hubo una baja. Desde la primera refriega, sentimos el pavor de la lucha tenaz y salvaje que se avecina, vemos en esos milicianos imberbes

la resurrección encubierta de los «requetés» y asistimos con la imaginación á una serie trágica de hazañas de sangre al principio ó al fin de cualquier farsa política.

El Gobierno que creó en Madrid la policía honoraria, fué el primer responsable de esa dramática mascarada ciudadana. Los gobiernos que se han mostrado condescendientes con las fantochadas de los jóvenes mauristas, han sentado un precedente lamentable. Madrid no fué nunca lo que ha comenzado á ser ahora. Por defender—¡brava defensa!—los fueros de la ciudad la entenebrecen y la arruinan.

Tienen un muerto, es verdad; pero un muerto que ha de pesar siempre sobre la conciencia de los provocadores de contiendas de encrucijada ó de plaza mayor. Por eso y no por otra cosa, porque la verdad es que las causas del mal hay que acometerlas buscando la más remota, ordenó el capitán general que fueran recogidas las armas de los socios de la Acción Ciudadana. Ya no es esta una institución legal, como se pretende, ya sólo caben para su mantenimiento, el engaño ó la colaboración oculta de las autoridades inmediatas. Ya es hora de que el coronel Orduña deje su puesto de honor para no prestarse á la ilegalidad ni al engaño.

La novela, de amor de la Moncloa, esa pareja de enamorados que decidió poner fin á su vida por la influencia de aquellas frondas sentimentales, tiene, también, su origen en la posesión indebida de armas por parte de los jóvenes de la Acción Ciudadana. Sin duda lo habréis leído en las informaciones telegráficas de Madrid. El revólver con que el muchacho mató á su novia y se quitó él la vida, se lo habían dado en uno de los círculos donde se reúne la rufián «mitchachada». Esas armas son fatales: las carga el diablo y se disparan solas. Y es raro que todavía no se le haya ocurrido á ningún padre consentidor y tolerante con esa despreciable manera de vivir en una ciudad moderna, arrancar el funesto revólver del bolsillo de su primogénito y aplicarse el cañón á la sien; que nada hay tan grave para la integridad moral de un caballero como convencerse de que, por su tolerancia ó por su consentimiento, aprenden sus hijos, muchos con el alma llena de excelentes consejos, de afanes nobilísimos, á vivir como inquisidores y á matar como criminales.

Tánger y el patriotismo de bambolla

Un mitin para lograr un plebiscito en favor de la posesión de Tánger. Oradores: Golecochea, Fanjul y algunos más de la fauna maurista con la sola excepción de Royo Villanova, que fué por compromiso. Tópicos del mitin: el patriotismo á todo pasto, en todas las formas, condimentado de mil maneras distintas; los apóstrofes contra el liberalismo político y religioso, el auxilio sistemático de la historia.

Resultado final: un viva á España unánime, estruendoso, que había de parecerse bien á todos y que por lo tanto, no era necesario, y un viva á Maura, que no pareció bien más que á unos cuantos y molestó francamente al cervinismo militante.

Luego se lamentaban los organizadores del mitin que no hubiese en España espíritu suficiente para llevar estas cuestiones ajenas al patriotismo á términos de entusiasta ejecución y exclamaban con lágrimas en los ojos:

—Estamos perdidos.

Desde hace mucho tiempo los militares y los partidos de extrema derecha han sabido monopolizar de tal suerte el patriotismo, que ya no se atreve nadie á llamarse patriota si no piensa exactamente como ellos.

Todos los españoles deseamos intensamente que Tánger sea nuestro, siempre y cuando, desde el punto de vista internacional, no se convierta en un estorbo ó un motivo de honda discordia; pero todos los españoles no nos prestamos á ser comparados de ciertas comedias políticas.

El desastre colonial tiene una conexión directa con los primeros vagidos de la Restauración. Son responsables los padres de familia y exaltación de nosotros patrióticos y exaltación de nosotros patrióticos. Son responsables de esa medida España media, demócrata, estudiosa y humilde, de no pensar en Felipe II, ni en los tercios de Flandes, ni en la unidad católica de Isabel y Fernando.

El patriotismo exagerado, fanfarrón, de labios afuera, ha sido siempre un achaque tan fácil para gobiernos, partidos é instituciones, como ser muy patriotas, muy liricos, y cerrar al mismo tiempo los ojos á la realidad presente. La poesía de los pueblos no es ya la epopeya ni el heroísmo.

Todo esto ha muerto con la última guerra. Es el amor y el trabajo.

El doctor Pulido pedía, no hace muchos días, desde el Ateneo, una decidida protección á los judíos de Tánger, que componen las tres cuartas partes de la capital, para llegar con mayor rapidez á colmar nuestros afanes colonizadores. Pero esos heraldos desorientados de una nueva España de cronio de página de Lafuente, que existe sólo en su imaginación enojada y borrosa, rechazan la protección á los fiebreos por anticatólica y creen que sólo llevando allí misioneros y militares puede extenderse sobre aquellos campos soleados la bandera de España.

Estos mitines que llevan el título de dignificadores del espíritu nacional, no son más que artimañas políticas, espejuelos conservadores. Tánger será español si sabemos merecerlo. A la fuerza, no. Y menos si continuán al frente de eso que parece una campaña de patriotismo y de honradez, y no es más que una manifestación partidista adaptada al momento, los charangueros de siempre, los alborotadores de la Marcha de Cádiz, los patriotas de plaza de Toros.

Arturo MORI.
Madrid 12 de Abril 1920.

Calzado bueno y económico

La gran fábrica de calzado al por mayor de la calle San Cristóbal, 9, bajo, teniendo en cuenta lo excesivamente caro que resulta el calzado por causa de las circunstancias actuales y queriendo su dueño poner de su parte cuanto le sea posible en beneficio del público, tiene el honor de poner en conocimiento del mismo, haber destinado á la venta al por menor un gran surtido de calzado de todas las clases á precios tan reducidos que comprar un par de dicho calzado, es lo mismo que comprar por docenas al por mayor.

No equivocarse: San Cristóbal, 9, entre las calles del Mar y la del Millagro.

En cuarta plana originales de interés

ECOS

Sindicalistas detenidos

El Gobernador nos manifestó anoche que por los agentes de Vigilancia habían sido detenidos ayer tarde tres significados sindicalistas: Maximiliano Ríos Mora, de oficio linaador («adobar de coxis»); Atanasio Mangas Benedit y Pablo Gastón Leval, de nacionalidad francesa, individuo de cuidado, según decían en el Gobierno civil, y que usa varios nombres indistintamente.

Al Maximiliano Ríos le fué ocupada una pistola automática «Star», de buen tamaño y seis cargadores, cinco de ellos cargados, ó sea con 40 proyectiles.

El Gobernador concedía importancia á estas detenciones.

Las viviendas baratas

Un colega de la noche se ocupa de la proposición aprobada en la última sesión del Ayuntamiento, relativa á la construcción de viviendas baratas.

Aun cuando aplaude la iniciativa, la considera difícil por la situación económica en que se hallan los ayuntamientos y cree que es el Monte de Piedad quien debiera realizar la obra.

No sabemos á ciencia cierta los medios con que contará aquella entidad para realizar proyecto de tanta importancia. De todos modos, si pudiera acometerlo, no habríamos de ser nosotros quienes lo estorbásemos.

El problema de la carestía de las viviendas es de tal gravedad, que ni aun construyéndolas á millares conseguiríamos verlo resuelto en toda su integridad. De ahí que cuanto mayor sea el número de ellas, tanto más sensible será el beneficio ó el remedio, ya que no es posible pensar, por ahora, en la completa desaparición del mal.

Por qué el Ayuntamiento no ha de ocuparse de este asunto y hallar una solución satisfactoria, sin gravar excesivamente su presupuesto?

Antes de formular proyectos, de realizar los debidos estudios y buscar, además, el apoyo de elementos ajenos al Ayuntamiento, nos parece aventurado dar como impracticable, ó poco menos, tan plausible iniciativa, que la Corporación municipal aprobó por unanimidad.

Lo más lógico sería esperar á que, una vez nombrada la comisión correspondiente, formule el plan económico. Entonces se podrá discutir sobre una base segura. Y por lo que á nosotros respecta, tenga por seguro el colega que acogeremos con entusiasmo todo lo que tienda á que la idea pueda convertirse en realidad.

Los jóvenes de la Unión Ciudadana.

En el Congreso se ha discutido el atropello que los elementos de la llamada Unión Ciudadana cometieron con unos obreros madrileños, cazándolos á tiros en plena villa y corte.

Y según despachos de anoche, Maura, hablando con un amigo, ha hecho una frase. Frase bastante cursi y más insincera que cursi, pero frase, al fin.

«Eso jóvenes—ha dicho—de corazón sano y de amor patrio sincero, están dando pruebas de que han de ser los que salven á España.»

Maura no debe ignorar que esos jóvenes suelen pasarse los días acudiendo á misa para enamorar doncellas ricas, haciendo novillos en la Universidad, y asistiendo por la noche á ver la cupletista de moda y á otras «diversiones» por el estilo.

Y tanto por buscar nuevas distracciones como por dar muestras de su afán flamenquista, de su majera provocadora, se arman, apoyados por la fuerza oficial y persiguen á tiros á gentes honradas y laboriosas, en las que reside el verdadero patriotismo.

No piensa, sin duda, Maura, que si á cualquier individuo caprichoso, que toma como un arma y con ella las facultades para dispararla, otros pueden hacer lo mismo, por sí y ante sí. Y entonces se habrá conseguido hacer de España una tribu salvaje, donde la vida de los ciudadanos no disfrutará de garantía alguna.

¡Ahí pueden llevarnos esos jóvenes «patriotas» y quienes aún los llaman, después de lo ocurrido en Madrid!

El Rosario de la Aurora

Un colega de la noche dice lo siguiente: «Esta mañana han estado en el Gobierno civil conferenciando con el Gobernador, el cura párroco de Llosa de Ranes, acompañado del juez municipal y de algunos de los mayores contribuyentes de dicho pueblo.

Han dicho que el domingo último se celebró el Rosario de la Aurora con la acostumbrada solemnidad, y cuando ya regresaba á la iglesia, un numeroso pelotón de vecinos, malavenidos con la religión, protegidos por el alcalde, se arrojaron contra los que integraban el Rosario y los agredieron á estacazos.

Los que iban en el Rosario y otros muchos

que acudieron en su auxilio repelieron la agresión, convirtiendo el pueblo, durante un par de horas, en campo de batalla.

El cura fué derribado por el suelo y apaleado bárbaramente, siendo salvado por el juez municipal, que intervino en favor de los católicos.

La guardia civil restableció el orden.

Esto es lo que dicen el cura, el juez municipal y algunos de los mayores contribuyentes. Falta oír ahora á los demás vecinos.

DE ARTE

Opera en el Principal

Tito Schipa y otras eminencias

Tan acostumbrados estamos á que los empresarios formulen vastos proyectos de campañas artísticas, ofreciéndolos al público como promesas de halagadoras realidades, que aun teniendo en mucho la seriedad de don Vicente Barber, dudábamos que pudiera llevar á vías de hecho cuanto nos anunció, y anticipamos á los lectores, al par de Noviembre último. Son muchos los obstáculos á vencer y los medios que hay que poner en práctica—siempre con el fajo de billetes por delante—hasta ultimar combinaciones y carpetes, sobre todo cuando se trata del arte, á base de figuras de fama mundial. ¡Oh, los dios y las divas!

Sin embargo, hay que hacer justicia á la empresa de nuestro primer coliseo, que si hizo un mal negocio, económicamente, con los Bailes rusos y con el tenor De Muro, no ha desmayado impulsada por el noble propósito de reivindicar para el teatro Principal el rango y la categoría que, por tradición, le corresponden. Sucesivamente, de Diciembre acá, ha ido desfilando por la escena del Principal cuanto prometió el señor Barber: célebres concertistas como Rubinstein, Wanda Landowska, Andrés Segovia, Gaspar Casado y Juan Manén esta noche; la compañía dramática «Ateneo», Margarita Xirgu y Enrique Borrás, la Compañía Catalana, la notable compañía del teatro Español, de Madrid, que debutará mañana, y, lo más interesante, por las dificultades que supone el conseguirlo, la compañía de ópera del Real, de Madrid, que comenzará el 24 del corriente.

La importancia de este acontecimiento artístico, sin precedentes en Valencia, ya que se presentará aquí la misma compañía, con todos los elementos, que ha de actuar hasta el 20 del actual en el coliseo de la plaza de Oriente, nos indujo á reanudar la charla que, cinco meses atrás, sostuvimos con Barber.

—En efecto—nos dijo—viene á Valencia la compañía completa del Real, con los directores de orquesta é incluso el inteligente director artístico don Luis Paris, que en el regío coliseo es una institución, sin omitir la «mise en scenes». Causas insuperables, no sólo para mí, sino para cualquiera que se hubiera hallado en mi caso, impidieron que el público valenciano oyese al eminente tenor Tito Schipa, cuando ya contratado, hubo de desistir por enfermedad de algunos artistas que con él iban á cantar. Pero la presentación del célebre cantante le estimaba la empresa como un compromiso de honor, y he aquí que, Tito Schipa cantará en esta etapa cinco óperas, en unión de otros artistas también notabilísimos, pues estimo poco decoroso para una empresa que en este caso no persigue fines lucrativos, contratar á una figura de relevantes méritos, para que actúe con artistas de menor cuantía. Así, con Schipa cantarán típles de tan justo renombre como Ofelia Nieto y Angeles Ottein, que tan brillantes éxitos han alcanzado en los principales teatros, incluso el Real y Luis Montesanto, un barítono extraordinario, que estoy seguro ha de complacer á los más exigentes delatantes. Y si con estos elementos que cuestan mucho dinero no se logra restituir al Principal el brillo de otros tiempos, habrá que desistir para lo sucesivo de todo intento de hacer arte grande: por mi parte no quiero tener que reprocharme falta de alientos y entusiasmos.

—Ha dicho usted que Schipa cantará cinco óperas en esta etapa? Pues qué, ¿ha de volver en breve?

—Sí, en Octubre, antes de embarcar para América.

El señor Barber se extiende en detalles y consideraciones, comunicándonos la novedad de tener contratado á Tito Schipa para 30 ó 35 funciones (el único empresario de España que tiene contratado á Schipa), con objeto de hacer una tournée artística por el Norte durante el próximo verano y que el gran tenor cante de nuevo en Valencia para el próximo otoño.

Tito Schipa cantará cinco óperas: «Manon», «Barbero de Sevilla», «Sonámbulas», «Tosca» y «Rigoletto».

Con él actuarán: el eminente barítono Montesanto en «Tosca», «Rigoletto» y «Barbero»;

Puccini y Massenet, y la soprano ligera Angeles Ottein en las de Verdi, Rossini y Bellini.

Además se cantarán «Otello» (función inaugural), «Aida» y otra, por el notable tenor dramático Andrés Toscani.

Aludimos á la eminente soprano Lucrecia Bori, cuyo contrato se consideraba como un hecho, y el señor Barber, discretamente, dice que debe respetar el dolor de la artista por reciente desgracia de familia, que le ha sido comunicada á nuestra ilustre paisana, hace unos días, al llegar á Valencia.

—Lucrecia Bori—añade—no ha dicho definitivamente que ahora se abstendrá de cantar en Valencia, pero lo más probable es que hasta Octubre, y en unión de Tito Schipa, no se presentará en la escena del Principal.

Concretamente: existe un compromiso mora entre Lucrecia Bori, Tito Schipa y el señor Barber, que determinará el que dichos dos artistas canten este mismo año en el coliseo de la calle de las Barcas.

Volviendo á la temporada próxima á empezar aventuramos á mentar los precios que han de regir para las localidades. Caros, ¿eh? —Bastante más baratos que en el Real, á pesar de que la compañía, repito, es en su totalidad la misma. El abonado disfrutará de positivas ventajas económicas sobre el espectador que á diario adquiere la localidad en taquilla.

En suma, se ha procurado por todos los medios hacer un espectáculo digno de Valencia y asequible á todas las fortunas. La tercera capital de España puede sostenerlo y fomentarla, estimulando á la empresa á acometer obras de mayor empeño. Falta saber si quiere.

Y eso lo hemos de ver muy pronto.

S. A.

SUBOFICIALES Y SARGENTOS

Los sueldos

Para el señor ministro de la Guerra:

Demasiado deprisa ha pasado por el Congreso el presupuesto de Guerra. Nuestros políticos—lo mismo los de la derecha, que lo del centro, que los de la izquierda—no han querido fijar su atención en ciertos extremos fundamentales para realizar varias obras de fundidad y de justicia. Han preferido seguir entregados á la indolencia de los tradicionales pesteos y regocijar al pueblo español, de suyo regocijable, con estridencias, alharacas y pólvora. Han ido y van á acabar, han mirado hacia el horizonte pequeño de sus familiares y pobres desaventuradas, y como los vendavales de otoño barriendo la hojarasca de los paseos, han dejado las hojas más grande en las aceras y en los ángulos de piedra de los umbrales.

Nosotros debemos recoger aquí algo de lo que ellos no han considerado oportuno plantear en el Parlamento con verdadera y firme razón, mostrándonos otra vez sordos é insensibles á una de las mayores corrientes reivindicadoras que palpitan con vida angustiosa en nuestra patria: nos referimos al abandono al olvido, á la enorme penuria en que se hallan ó poco menos, las llamadas «clases de tropa de segunda categoría»: los suboficiales y los sargentos. Y debemos recoger aquí sus aspiraciones y promover desde aquí, con ese más noble propósito, el mejoramiento de su dignidad social y profesional, por dos motivos: que nadie puede dejar de comprender: uno, por derecho de ciudadanía, de curiosidad de libre y buena crítica; otro, por empeño de dar expansión serena, respetuosa, á un sentimiento poderoso y unánime, que de no encontrar esta válvula de escape, de salida normal, podría descomponerse con peligro seguro. Si nosotros no tuviésemos como tenemos, en lo que es posible, la evidencia de que nuestras palabras interpretan una voluntad colectiva; si juzgásemos que en su espíritu no son la concreción de un deseo, difícilmente explicable por conductos más simples y adecuados, ni nos atreveríamos á tomar parte principal en la tarea de despertar de su sueño feliz á los que están dormidos ni echaríamos sobre nuestra conciencia una responsabilidad moral tan alta como la que resulta de inmiscuirse sin razón en pletos ajenos. Hechas estas salvedades, que entendamos deben ser previstas y necesarias, vamos á entrar de lleno en la cuestión.

No seamos excesivamente egoístas. Esa responsabilidad moral á que con tanto temor nos hemos referido, cuando se trata de problemas tan importantes como éste que nos ocupa no alcanza á todos, aunque no todos hayamos cometido el mismo pecado. Los quebrantos de la guerra mundial han sido pródigos en enseñarnos que los hombres, que las grandes familias de los hombres, no vivían en nuestros tiempos una vida real, no sólo equivalente, pero ni semejante á la vida decorosa ó más ó menos equitativa á que aspiraban. Las inquietudes y las tormentas que oscurecen todas las lejanías, no son otra cosa, un

ción, que esta desproporción, que esta injusticia hecha estado de conciencia. Según este estado de conciencia perfore ó no las cajas de la desesperanza, hasta llegar á la irracundia, estos horizontes se cierran del todo hasta enrojecer ó palidecen para descubrir la tranquilidad de una aurora. Y en virtud de tales leyes casi biológicas, las familias de los hombres—familias industriales, agrícolas—han evolucionado y evolucionan potentemente camino de su perfección.

En nuestra patria sufrimos las salpicaduras de estas grandes y generosas corrientes. Los espectros fantásticos de las reivindicaciones sociales arrastran por nuestras tierras las mismas vestiduras, aunque sus cadenas y sus gemidos sean diferentes. Nuestras respetables asociaciones, nuestras grandes familias agrícolas é industriales, realizan constantemente procesiones hacia esa Meca común. Y téngase en cuenta que no hacemos ninguna excepción con las familias militares. Ellas, como las demás, á su modo, salvando las trepidaciones, han progresado materialmente desde mentes contrariadas que se oponían á su lumio de 1917. Pero, ¿cómo han realizado sus progresos? ¿A quiénes de sus miembros han podido favorecer? No es nuestro propósito largar estas notas. Materias son éstas de dominio público, que bastan por sí solas para sugerir comentarios diversos. Nosotros queremos únicamente gloriosar lo que se refiere á los suboficiales y sargentos, sin herir en lo más mínimo las susceptibilidades de nadie, sin lesionar ni en su parte más pequeña las ventajas conseguidas por los otros componentes de la familia militar.

Declamamos antes que, á pesar de que todos habíamos pecado, nuestra participación en el pecado era distinta. ¿En qué habíamos pecado nosotros y otros? Volvamos á nuestro tema.

Todos hemos visto que, paulatinamente, las organizaciones obreras especificadas en ramos de trabajo semejantes, iban ganando ventajas positivas. Sin embargo, estas ventajas no eran conseguidas ni por convicción ni por gracia. Fueron necesarios esfuerzos terribles, isomorfos de lucha, coacciones durísimas. Las organizaciones obreras, ágiles, libres, á pesar de sus persecuciones, tenían la suficiente elasticidad para desvelar con un mínimo de garantía de éxito. ¿Pero cómo habían ni podrían realizarlo las clases de tropa de segunda categoría, obreros también, hombres también, para mejorar sus condiciones de inferioridad ante las exigencias de la vida? Las Ordenanzas militares hablan con bastante castiza claridad y buen estilo para que dejemos de entenderlas. Su artículo primero dice así: «Todo militar se manifestará siempre conforme del sueldo que goza y empleo que ejerce; le permite el recurso en todos los asuntos, haciéndolo por sus jefes y con buen modo; y cuando no lograre de ellos la satisfacción á que se considere acreedor, podrá llegar hasta Nos con la representación de su agravio; pero prohibido á todos y á cada individuo de mis ejércitos el usar, permitir ni tolerar á sus inferiores las murmuraciones de que se altera el orden de los ascensos, que es corto el sueldo, poco el haber ó el pan, malo el vestuario, mucha la fatiga, incómodos los cuarteles», ni otras especies que, con grave daño le mi servicio, indisponen los ánimos, sin proporcionar á los que le compadecen ventaja alguna. Encargo muy particularmente á los jefes que vigilen, contengan y castiguen con severidad conversaciones tan perjudiciales.» Si el Estado, si los representantes del país, si los señores ministros de la Guerra no percibían exactamente las necesidades de estas clases, ¿cómo iban á mejorar ni á obtener ventaja ninguna los suboficiales y sargentos dentro de la estrechez de esta orden?

He aquí el pecado. Salvo muy raras excepciones que no tuvieron eficacia, ni los que llegaron á la tierra de promisión se acordaron de sus hermanos menores, para darles entrada en la general opinión, indiferente y atargada, les saó de su olvido para reivindicarles.

Ahora acaba de aprobarse una disposición del general Villalba, ministro de la Guerra, incluida en el presupuesto y relativa á nuestro asunto. Esta disposición se ha hecho pública con el título pomposo de «Aumentos de sueldo á los suboficiales y sargentos». Parecía que la reparación había llegado y, no obstante, la realidad no puede ser más pobre de lo que es. Más que aumento, parece una dádiva, una misérrima dádiva.

Los suboficiales, en sus cuatro períodos, cobran proporcionalmente 125, 150, 185 y 195 pesetas. Los sargentos, en sus cuatro períodos, cobran 106,60, 124,80, 145 y 162,50 pesetas. Además, con carácter transitorio, perciben 25 pesetas mensuales, sexta que acaba de aprobarse en el presupuesto, y que es el aumento de lo en el Congreso? ¿A unos y á otros, en sus períodos, viene á aumentarse el haber mensual en casi «diecisiete pesetas».

Cualquiera de estos sueldos es inferior al de un portero de ministerio ó al del obrero más inútil. Y si se comparan con los de las clases de tropa de los ejércitos extranjeros, resultan casi risibles. Un sargento francés logra una retribución de 250 á 350 francos mensuales. Un inglés, de 300 á 400 chelines mensuales, en sus diferentes categorías equivalentes á las nuestras.

Gran Music Hall Marti

Todos los días, a las 9:30 tarde y 10 noche, espectáculo de grandes atracciones de variedades. Colosal éxito de la estrella canzonetista ALICIA WAGONER.

CINE SOROLLA

Exito artistico :: Exito ruidoso :: Exito verdad La condesa Sara Cinco partes Interpretada por la hermosa y bella FRANCESCA BERTINI Sin aumento de precios.

APOLLO. Tourné de la notable actriz argentina

NIEVES LASA

Campaña cómica-dramática, del Teatro Nacional Argentino.—Primer actor y director LÓPEZ ALONSO Hoy, a las 6:15 tarde, gran moda, la alta comedia en tres actos

La mujer de Ulises

A las 10 noche, ESTRENO de la graciosa comedia, en tres actos

MARIDOS CASEROS

TEATRO: OLYMPIA

Hoy miércoles 14 Abril de 1920

Valencianos!

Si tenéis caridad no dejéis de asistir esta tarde, a las cinco, a la gran matiné organizada por la Juventud Izquierda Liberal a beneficio de las víctimas del "Llovet Hermanos"

LOS HUGONOTES. PRIMAVERA DE LA VIDA. JUANITA FABRA. CARMENCITA ALONSO.

TRIO BEL-AIR. ALICIA WAGNER

período de reenganche que 2.500 pesetas y a los sargentos, que menos también que 1.800 pesetas anuales, durante el primer período, y 2.200 en todos los demás, sin descuento de ningún género.

Porque si se quisiera situar la cuestión en su verdadero terreno, la escala de sueldo que debiera aplicarse a las clases de tropa no debería ser inferior a 3.000 pesetas anuales de sueldo inicial, con quinquenios de 500 pesetas para los suboficiales, y a 1.800 pesetas en tales para los sargentos, aumentándose 300 pesetas en el primer quinquenio y 400 en los restantes.

No debe dejar de tenerse en cuenta que un suboficial, cuando llega a este empleo, lleva, cuando menos, quince años de servicio. Lo cual viene a decir que este hombre está formado ya, que puede tener constituido un hogar y que, por tanto, tiene el deber de mantener y educar a sus hijos, y de vivir en familia, con el decoro que su profesión le impone.

Y respecto de los sargentos, ocurre lo propio. Con y sin el aumento acordado hoy, ni unos ni otros pueden vivir de ninguna manera. Las circunstancias les colocan en condiciones de inferioridad respecto de los otros hombres. Y los que debían protegerlos y velar por ellos les ofrecen por máximo compensación a su lealtad y a sus sacrificios —no por demasiado modestos menos heroicos— una retribución que, por lo exigua, parece más bien una limosna que una recompensa.

Medítele bien el señor ministro de la Guerra Joaquín MONTANER.

Homenaje en el Club Republicano de Patraix

Este Club obsequiará con un té de honor a don Ricardo Samper, por el nombramiento de Alcalde de Valencia y a don Manuel Juan por haber sido designado nuevamente teniente de alcalde.

Dicho homenaje se celebrará el próximo sábado, a las nueve de la noche. Pidáanse las invitaciones, al conserje de dicho Club.

DE ARTE

Nieves Lasa

Deliciosa fue por todos conceptos la intima causerie celebrada ayer tarde en el Círculo de Bellas Artes por esta inimitable actriz.

Nieves Lasa es un temperamento ingenuamente sentimental. Para nosotros es una de las mujeres que más intensamente nos emocionaron verlas representar sobre el tinglado de la farsa.

Casi una niña, su espíritu se educó en la nostalgia dulce del amor a España, siendo una manifestación de ello sus palabras de ayer.

Muy por encima de la producción literaria que interpreta, comprende el teatro argentino y sabe disculpar sus defectos razonadamente.

La manifestación cruesa de ciertos autores—nos decía—no es más que la consecuencia del medio ambiente en que se desenvuelven.

La Argentina es un pueblo conjunto de razas, en que se vive muy aprisa; sin tener tiempo a filosofar, necesitando por este motivo que las ideas le sean expuestas muy claramente.

Y en un detallado estudio sobre las obras que lleva en su repertorio, nos evidenció Nieves

Lasa la realidad de su aseveración. Su refinado espiritualidad, nos cautivó una vez más al escucharla recitar varias poesías y fragmentos de obras, así como en las canciones típicas de su país que cantó con exquisito gusto y sentimiento.

Recordaremos por mucho tiempo su voz aguda, insinuante unas veces, cariñosa otras, risa las más, pero siempre dulce, con una luz melódica, prometedora de ternuras eternas.

Valencia ha sido para Nieves Lasa una segunda patria espiritual; así lo oímos de sus propios labios y no nos extrañó su apreciación, porque nuestra ciudad, para los artistas de corazón, no dejó de ser nunca la Atenas del Mediterráneo.

Y antes de terminar, dediquemos unas líneas a nuestro compañero en la Prensa Catalana A. Cardona, quien llevó la representación del Círculo de Bellas Artes en el acto de ayer.

Con palabra fácil hizo la presentación de la señorita Lasa, y al terminar ésta su bella causerie le entregó un hermoso ramo de flores, ofrecida del Círculo y varias fotografías dedicadas de algunos cuadros de la Exposición Benflure, recuerdo de este artista a la primera.

Fue un acto digno de las obras expuestas y del selecto y numeroso público que llenaba el salón.

La señorita Lasa y personalidades que asistieron, fueron obsequiadas con dulces y champagne por la junta del Círculo.

Distinción merecida

Al notable artista don Manuel González Martí, le ha sido concedida la cruz de la orden civil de Alfonso XII por sus éxitos obtenidos en el estudio de nuestra cermica antigua, tanto en la región como en Italia, y singularmente por su acierto en la restauración de los pisos valencianos del Vaticano.

En la Exposición Benflure

El sábado por la tarde, como anunciamos, dió el Círculo de Bellas Artes una velada íntima en honor al insigne dramaturgo Angel Guimerá.

Hablaron el crítico de arte Enrique Gomá y el presidente de la sociedad, leyendo el primer actor de la compañía catalana que actúa en el Principal, Alejandro Nolla, el «Cant de Raça», de «L'ánima es neva», y un fragmento de «Mar i cel».

El trío del Círculo interpretó varias sardanas y al fin del acto obsequió a los presentes con dulces y champagne.

J. W.

Consulado de Francia

El consúl de Francia a Valencia pide ses compatriotas de vouloir bien se rendre au consulat de France, calle Colón, 29, samedi prochain a 7 heures du soir. Valencia le 14 Avril 1920.

Asociación de la Clase Media

Cooperativa

Se recuerda a los señores asociados que en el local de esta Asociación, pueden retirar en lo sucesivo hasta diez kilogramos de arroz al precio de sesenta y cinco céntimos el kilogramo, previa la presentación del carné. El secretario.

RÓTULOS en AZULEJOS y PLATOS IRROMPIBLES CEMENTIERRÁMICOS PATENCE VALLDECBABRES MACETAS etc., TEJA PLANA PLAZA PELLICERES, 7, REAL. Teléfono 761

En el foro

Anoche terminó la vista del proceso que se instruyó por el robo realizado en la diligencia Villamarichante-Pedraiva.

En la sesión de la mañana pronunció su informe el letrado don Ernesto Ibáñez Rizo. Refutó con gran maestría los extremos mantenidos por el fiscal.

Por la tarde hizo el resumen don Sebastián Aguilár, retirándose seguidamente el Jurado a deliberar. Reanudada la sesión se dió lectura al veredicto, que resultó de culpabilidad. Dictada sentencia por el tribunal de Derecho, se condenó a Pablo Gómez Castellano a diez años de prisión y a Antonio Casañ a seis años, absolviéndose a los otros dos procesados.

Don Leopoldo Arraiz informó ante el tribunal de Derecho en un juicio por estafa.

En una mayor cuantía y en la Sala de lo civil, informaron don Evaristo Crespo Azofín y don Antonio Ramírez.

Los metalúrgicos

Otra rectificación De nuevo contamos la pluma obreros de la metalurgia, para desvirtuar las manifestaciones del Gobernador y que inserta la Prensa publicada el domingo. Dicen así:

«Dice el Gobernador que no es cierto entregarse a los huelguistas una sola copia de las bases presentadas por los patronos, siendo así que se han entregado siete entre las secciones que componen el arte en hierro.»

Ayuntamiento de Valencia

Esta Alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio por quince días para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico, de tres caballos de fuerza, en la casa núm. 55 del camino de Burjasot, solicitada por don Silvano Montalar y don Vicente Benavent, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 28 del actual.

Valencia 10 de Abril de 1920.—El Alcalde, Ricardo Samper.

Teatro Ruzafa

Exitos aplastantes

LAS CORSARIAS

La perfecta casada Presentaciones suntuosas

SUBSISTENCIAS

Merced a las gestiones del Alcalde se rebaja la carne de vacuno.

El Alcalde señor Samper, bien informado acerca de las condiciones como se desenvuelve el negocio de carnes, lleva varios días gestionando el abaratamiento de dicho artículo comestible, y al efecto conferenció a fines de la semana anterior con representaciones de los gremios de lanar y cerda, hallando bien dispuestos a los carniceros para conceder algún beneficio.

Ayer conferenció con una comisión de trabajadores de vacuno, resultando tan eficaces la intervención y las observaciones del señor Samper, que los representantes del gremio le ofrecieron rebajar desde el próximo jueves la carne en 20 céntimos kilo.

He aquí los precios que regirán desde el día 16:

Carne de primera: Costaba el kilo 5,60, y costará 5,10.

Carne de segunda: Costaba el kilo 4,60 y costará 4,40.

Hígado: Costaba 4 pesetas kilo y costará 3,60.

El Alcalde merece elogios del vecindario, que ha recibido con agrado simo la afortunada gestión de nuestra primera autoridad local, y que robustecerá la acción del Ayuntamiento en pro del abaratamiento de las subsistencias.

Preciso ahora que, sin demorir, hagan una rebaja en los precios los gremios de lanar y de cerda, demostrando con hechos que se hallaban inclinados a conceder beneficios al público cuando de ellos lo solicitó la Alcaldía.

Azafrán adulterado

En vista del resultado del análisis hecho en el Laboratorio Municipal del azafrán encontrado en la tienda de comestibles de Narciso Frances, situada en la plaza de Absén Soroll, número 10, el Alcalde ha ordenado que pase el asunto al juzgado, para que se depuren responsabilidades y se obra con el mayor rigor.

Dicho azafrán contenía bórax.

El arroz

El Gobernador manifestó ayer que iba a comenzar la inspección en los depósitos de arroz procedente de los embarques, con objeto de ponerlo a la venta, si la clase es de recibio.

GOBIERNO CIVIL

El Gobernador ha delegado en el oficial primero del negociado de Fomento señor Guillén, para que presida la Junta de regantes de la Comunidad de Benachier y Faytanar, que tendrá lugar en el salón de sesiones de la Diputación provincial el próximo domingo, a las diez de la mañana.

En el negociado de Fomento se han recibido dos títulos de licenciado en Derecho, de la Universidad de Murcia, a favor de don Pablo Agustín Bortomau y don Salvador Enguix Montaña.

"LA ESFERA"

Cómo se regocija el artista, repasando este número bellísimo, cuyo sumario da lugar a ideas de María Antonietta, por Lebrun; la novela rubia, de Pinazo; artículos de Muntilla y Soldevilla; Bellezas del gran mundo, ritmos de dolor y agonía, España artística y monumental; Panoramas africanos (admirables fotografías); Antonio Peyró (sus obras, su vida, sus éxitos); dibujos de Merini, Valera de Seijas, Robledano, etc.; e ininidad de fotografías, prosa, verso, todo un admirable estudio del arte en sus diversas manifestaciones.

Salón Novedades

A las 6:30 tarde: Cine: «Si la fama fuera música» y «Renunciar a tiempo».

A las 8:30 noche: Cine: «Renunciar a tiempo» y «El primer hoy».

A las 10:30 noche: Cine: «El primer hoy» y «Renunciar a tiempo».

EDEN, Barcas, 7

Grandes sesiones de variedades, a las 9:30 tarde y 10:45 noche.

Hoy, sensacional debut de la sugestiva estrella

Julita España

Artista predilecta de gran fama e indiscutible mérito. Exito monumental de la hermosa

Isabel de Vargas

del popular BALDOMERITO y despedida de la cantadora de áreas regionales LA MALAQUENITA. Muy en breve gran compañía de vodevil.

Salón de moda

El más higiénico y ventilado HOY — Grandes éxitos — HOY

La verdad oculta

Programa Ajuria

Fatti, en el baile

Suceso de risa

Viernes LUCHA DE GIANTES, por el caballo AUSONIA, profesor de cultura física.

Teatro Lírico

Préstimo extraordinario para hoy

Grandioso y estupendo éxito de la film en 4 partes, de asunto dramático, ni rea americana, titulada

UN HOMBRE INFORTUNADO

Argumento colosal

Grandioso éxito de la película cómica, en dos partes

¡Y papá tan tranquilo!

DOS — Éxitos — DOS — Éxitos — DOS

Dos esteos, dos para mañana: La película de gran interés, titulada

SOCIEDAD MATRIMONIAL

4 partes

y la cinta cómica en dos partes, titulada

La herencia de la Luisa

Sesión desde las cinco tarde hasta las 12:30 noche

CINE EL CID

Hoy, último día del éxito de los éxitos

ERROR

Película de aventuras americanas, por el célebre

William Rusell

Mañana, estreno de la 5.ª jornada de

Elmo, el poderoso

Cada vez más interesante

Bar "La Gruta"

Servicio camerado de Café, Sandwich, Licor y vinos, servido por elegantes señoritas.

Clínica dental

Profesores especialistas: Sucesores de D. José Rey

Barcas, 3 (encima del horno del Puig)

Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado a un diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insufrible y garantizamos la insensibilidad completa de poder masticar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos en oro

PRECIOS ECONÓMICOS

HORAS DE CONSULTA

De 9 a 1 y de 3 a 6.—Los domingos sólo de 9 a 1

Barcas, 3, (encima del horno del Puig).—Valencia

Entrada por la calle de Moratín

TRINQUETE DE RELAYO

Hoy, a las 1:30, gran partido de pelota, a escarleta, por la alameda octonaria Paucha, Chato de Mesa y Peró, contra Chato de Macchales y Belmonte

ARTAZ, OPTICO

VISTA CANSADA ASTIGMATISMO ANÁLISIS GRATIS DE LA VISTA San Vicente, 16 frente a San Martín

Preservativos

La persona que desea conservar con toda exactitud y garantía los mejores, blancos y fuertes PRESERVATIVOS de goma, verdaderamente irrompibles marca YOKO, desde una peseta, fíjense en el número 1000 (número registrado) San Vicente, 16.



Laboratorio Químico-Industrial

Para ayudar a businessmen a carar a los comerciantes que en su afán de lucro adulteran sin escrúpulo, sus productos, perjudicando los intereses y la salud del público, se hacen análisis a precios muy reducidos. Vinos, licores, aceites, abonos, drogas y en general toda clase de substancias, que se sospeche haya fraude, debe llevarse al análisis para saber su composición y pureza y, con aversar la impunidad sin límites del comercio falsificador.

Ribera, 23, 3.º

ALMORRANAS

Curadas en muy pocos días con la pomada Antieumarral del Valenciano Pascual Casá el dolor a la primera ó segunda aplicación.

Venta: VALENTIN PALACIOS, Calle del Puzos, 22, Valencia

PURGACIONES

El remedio más eficaz de los purgantes hasta hoy para curar las purgaciones, Erigos blancos, irritaciones, colic militar, etc., en la fiebre de la Antipática

Valencia

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

A las 10: Primer día de los dos únicos cuadros de Molière

TEATRO APOLO

Tourné Nieves Lasa.—A las 6:15: La mujer de Ulises.—A las 10: Maridos caseros (extrano)

TEATRO RUZAFÁ

A las 9:30: Los planes de Milagritos, La perfecta casada y Las Corsarias.

ESLAVA

Compañía de comedia.—A las 6 y a las 10: Las grandes fortunas.

TEATRO OLYMPIA

A las 5: Función a beneficio de las víctimas «Llovet Hermanos».

TEATRO LIRICO

Gran sesión única de cine, desde las 5:30 tarde hasta las 12:30 noche.

CIRCO REGUES

A las 6: Chirribas y Las Corsarias. A las 9:30: La casa de los milagros, Chirribas y Las Corsarias.

SALON NOVEDADES

A las 6:30: Si la fama fuera música y Renunciar a tiempo.—A las 9:30: Renunciar a tiempo y El primer hoy.—A las 11: El primer hoy y Renunciar a tiempo.

CINE SOROLLA

Gran sesión continua de cine, desde las 4:30 tarde hasta las 12:30 noche.

SALON CINE ROMEA

Gran sesión continua de cine, desde las 4:30 tarde hasta las 12:30 noche.

CINE MODERNO

De 4:30 tarde a 12:30 noche: Gran sesión de cine.

MUSIC-HALL MARTI

Por la tarde a las 9:30 y por la noche a las 10: Funciones de variedades.

EDEN CONCERT

A las 8:45 tarde y 9:45 noche: Varietas.—Entrada por consumación.

MUSIC-HALL MADRID CONCERT

A las 7:45 tarde y 9:45 noche: Funciones de variedades.

Notas diurnas

DESPROPOSITOS

La falta de periódicos el lunes de cada semana, aberración tan grande como la de hacer cola a la puerta de un estanco, da lugar a muchos engaños y a muchos privilegios que no debían consentirse.

El lunes, día de huelga para los diarios que nos prestan el primer desayuno, se publican el «Boletín Oficial» y la «Gaceta de Madrid»; publicaciones que no divierten a nadie y que no llevan ni una fuga de vocales para entretenimiento de los lectores que tiene en cada provincia mal contados. ¿Por qué ha de ser eso?

Ahora que empiezan las corridas de toros el suplicio del lunes no tiene comparación con el que dicen que sufrió San Lorenzo en las Parrillas.

El martes, día de mala sombra según las brujas de escoba y chimenea, se juntan las revistas de toros de dos días y es preciso que unas u otras queden reducidas a cuatro que no dicen lo mejor: el detalle jocoso que da sabor al relato de la fiesta.

Porque eso de que nos digan: ¡oselito bien en el primero, regular en el segundo y conal en el tercero, es muy poco para los aficionados de veras.

Diviértete al respetable que se lo cuentan con pelos y señales, por ejemplo: Salió el primero a una velocidad de 500 kilómetros por hora y Belmonte le para los pies con dos medias tostadas estupidas. (El lector suelta el periódico y aplaude con frenesí.)

Embiste cuatro veces a los maestros de escuela, digo, a los caballos de tunda, y de cuatro cornadas pone a los pobres peñcos a punto de ser trasladados a la tienda de ultramarinos, digo, caldera del gas.

Los picadores meten demasiado hierro y el público protesta airado y pide que para evitar que los toros vayan ya cadáveres a manos del matador, la suerte de varas debe practicarse con zanahorias.

Los banderilleros quebraban cuatro veces y aplaude la mulechumbre, esa inmensa mulechumbre que maldice cuando el harinero quiere una sola vez.

En la última suerte el espada hace pasar a la res con más facilidad que el Gobierno quiere pasar las tarifas ferroviarias, da dos rotulazos y se pide música gregoriana para acompañar la fauna piramidal del astro cotizado que encomienda su alma al diablo cuando se perfila para entrar a matar ó a morir.

Dejándose ver se acuesta sobre el morriño y se moja las narices con la sangre del toro que rueda por tierra como un inquilino cuando le ponen los trastos en la calle. ¿No habéis visto trastos así?

Al rodar el toro se desborda el entusiasmo y cien en la plaza grandes cantidades de sentido común y varias ediciones de la Urbanidad al alcance de todos.

Como se junta demasiado original para el martes no se pueden dar tantas explicaciones y el derecho de los aficionados queda resguardado, queda escarnecido, queda pateado ignominiosamente.

Eso no puede continuar así, y no continuará.

Si el periódico del martes fuera de doble tamaño, entonces se podría remediar algo el defecto de información, pero tendríamos que el aumento de las tarifas, es decir, sería preciso vender el periódico más caro, que no deja de ser un gran inconveniente. ¿No podría el «Boletín Oficial» del lunes llevar una información taurina en la cuarta plana?

Los españoles debemos saber cuándo los picadores invaden la zona neutra, algo así como lo hecho por los alemanes en el Ruhr, que es lo mismo que han hecho en todas partes, sin nombrar a Bélgica.

Yo creo que se restablecerá la normalidad y por este lado podremos descansar, ya que el asunto es de mejor solución que el aumento del sueldo a los maestros de escuela, cuya labor no se puede comparar con unas medias verónicas ni siquiera con unas medias caladas de esas que se lucen todos los días por ahí y que son la desesperación del elemento macho.

El otro día leí el relato microscópico de una corrida en la que un espada salió disparado por el aire como un nuevo cometa Halley con rabo y todo. A renglón seguido decía el periódico: «Lo que dice el presidente, y todos creemos que era el presidente de la corrida el que hablaría, sin duda, para ponerle una multa al torero aviador; pero el presidente era el del Consejo de ministros que hablaba de sus optimismos, de lo bueno que resulta gobernar aun teniendo en frente a Cierva.»

Somos más de dos millones de españoles que protestamos todos los días ante la supresión de los periódicos los lunes de cada semana, y mucho más existiendo el privilegio de los periódicos oficiales.

No nos importa nada saber si se agrupan los presupuestos; no queremos convencernos con eso de «La Época» ha tocado el viólo, queremos saber si la paz mundial no llega a ser la paz de un sólo pueblo; no nos importa el precio de las subsistencias y lo duro como un par de zapatos cueste veintidós reales, porque con eso se resuelve el problema; nada de eso vale la pena de una protesta formal: lo que no se puede sufrir es la supresión de los periódicos del lunes por lo que nos nacional, incidencias que mantienen vivo el valor de la raza y por lo cual nos admiran en Europa y América.

Eustasio JUAN VIDAL.

Por telegrato y teléfono

LOS CAMBIOS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Cierre de Bolsa

Madrid, 13.

París. 34'60.

Londres. 22'55.

De Barcelona

El jueves se verá en Consejo de guerra la causa incoada contra Jaime Brunet, pasano, acusado del delito de insulto á fuerza armada.

Ha sido sobreseída la causa contra los paisanos José Cano, Gabino Alonso y Agapito Aroyo, por injurias al ejército.

Ha continuado la vista contra Francisco Salvador Casclar, acusado de arrojar una bomba, juicio que dió principio ayer.

El fiscal ha pronunciado su informe, en el que considera al procesado autor de un atentado contra las personas y cosas, según la ley de Julio de 1914.

El letrado defensor, señor Layret, ha informado también, diciendo que los testigos que han declarado en contra, lo han hecho sugeridos.

Ha negado que su defendido montase en la bicicleta de la que iba colgado el explosivo; y en caso de que se le declarase culpable, debe ser por el delito de tenencia de explosivos y castigado á la pena de catorce años de presidio.

A las dos de la tarde se ha suspendido el juicio, para continuarlo á las seis, en que resumirá el presidente y después deliberará el Jurado.

Han sido trasladados á la cárcel los dos apaches franceses, autores del robo en una joyería de la calle de Baños Nuevos.

El Mauricio Lambert ha evacuado cuatro brillantes, valorados en 35.000 pesetas.

El juez lez exige por la libertad provisional 25.000 pesetas.

El Gobierno de los Soviets ha dirigido invitaciones á la plutocracia y burguesía catalanas para que visiten Rusia y se convenzan de que pueden establecer relaciones comerciales con aquel país, dado el funcionamiento de sus cooperativas.

La concentración liberal

La concentración de los liberales ha producido general satisfacción.

Sobre el asunto se ha dicho que hace dos meses, en vista del curso de los sucesos políticos, García Prieto y Romanones cambiaron impresiones sobre la posibilidad y conveniencia de una nueva concentración de liberales, quedando convenida en principio la fórmula aprobada definitivamente en la última reunión celebrada en el domicilio de don Amós Salvador.

Como se ha dicho, no se trata de la formación de un solo partido ni de recomposición del antiguo partido liberal: trátase de una coligación de grupos donde cada uno conserva su personalidad, sus compromisos con la opinión y su matiz dentro de la tendencia liberal; y por tanto, sus particulares jefaturas y disciplinas coinciden en la unidad de acción frente á las circunstancias actuales, y aspiran á desenvolver desde el Gobierno, si encomendáraselas, aquella política liberal en que todos los reunidos coinciden, por leal, cordialísima inteligencia, pero sin anular total ni parcialmente por nada sus personalidades respectivas, que pudieran parecerse á una sumisión.

Acordada la concentración queda por fijar cuanto se refiere á programa.

En éste figurarán cinco cuestiones, que son: política internacional, política acerca de Marruecos, social, económica y financiera, sobre todas las cuales se concretará el criterio de la concentración.

Había viva curiosidad por conocer la impresión de los reformistas.

Interrogadas varias personalidades, han manifestado que el efecto producido entre los reformistas es lisonjero.

Creer que unificados los grupos que estaban disgregados es más fácil tratar de inteligencias que se basarán mejor que en las personas en las ideas.

Recordar el discurso de García Prieto cuando ocupaba el banco azul en el Gobierno nacional, denotando su orientación francamente democrática, que bien podría cristalizar en postulados á los que rinde el reformismo su asentimiento.

Ultimamente, la concentración, inspirándose en la amplitud de ideas sociales y políticas, aunque no la integre el reformismo tendrá toda su afluencia, y si fuera Gobierno, todo el apoyo que fuera necesario.

Nuevos registradores

Han sido firmados los siguientes nombramientos de registradores de la Propiedad: De Moncada, don Luis Genovés; de Sagunto, don Francisco Sirvent; de Torrente, don Bernardo Costilla; de Villena, don Juan José Belloch; de Monóvar, don José Roig; y de Alberique, don Diego Pérez.

Descarrilamiento

Málaga.—En la línea del Urbano descarriló el tren de Vélez á causa del reblandecimiento del terreno, por efecto del temporal.

Puerto importante

Burgos.—Hoy comenzará á verse en la Sala de lo civil de esta Audiencia un pleito entre la casa alemana Krupp y la Sociedad Orconar de Bilbao.

Los peluqueros.-Los obreros abañiles.

Zaragoza.—Los maestros peluqueros han ingresado en la Confederación patronal, recientemente creada.

Huelga y coacciones

Bilbao.—En la fundición metalúrgica del señor Echevarri se han declarado en huelga los obreros.

Do Abastecimientos

En el ministerio de Abastecimientos se ha dicho que el vapor «España» número 63 conduce 3500 toneladas de trigo argentino para Valencia, y 1.000 para Castellón.

El vapor «Claudio» lleva á Alicante 2.130 toneladas.

Durante los últimos quince días han sido desembarcadas en España 45.160 toneladas y ahora se esperan 16.000 toneladas más.

En los meses de Mayo y Junio llegarán 57.000.

Se ha dicho también que el ministro estudia la forma de abastecer de trigo á Galicia.

De Gobernación

El señor Fernández Prida manifestó á los periodistas que había recibido telegramas de Asturias, los cuales no rectifican la primera versión de los sucesos desarrollados en Mieres.

Ha negado que el director general de Seguridad prohibiese á las obreras de la fábrica de galletas La Fama asistir al entierro del cadáver del ingeniero señor Pérez Muñoz.

Un periodista le preguntó qué impresiones tenía acerca del asunto de la regularización del inquilinato, y el ministro contestó: «La misión de este Gobierno es la de aprobar los presupuestos y resolver en el entretanto los problemas que se le vayan planteando.»

CONGRESO

A las 3,40 declara abierta la sesión el señor Sánchez Guerra.

En el banco azul el señor Fernández Prida. Se aprueba el acta, y se entra en el período de ruegos y preguntas.

Varios diputados formulan ruegos de escaso interés.

El señor Calvo Sotelo explica una interpellación sobre los saltos de agua del Duero.

Pide explicaciones al señor Ortuño sobre el estado en que se encuentra el expediente relativo á este asunto.

El señor Ortuño se excusa de dar explicaciones, pues hasta que venga la comisión portuguesa, que ha de resolver la cuestión con la nombrada por España, el Gobierno no puede decir nada.

Se suspende este debate.

El señor Zulueta (don Luis) explica una interpellación sobre el suceso de la tarde del viernes en la calle de San Vicente, de Madrid, y que originó la muerte del ingeniero señor Pérez Muñoz.

Espera que intervengan en este debate los representantes de todas las fracciones de la Cámara.

Lamenta haber tenido el triste privilegio de acertar lo que había de ocurrir si no se pone fin al actual estado de cosas, que va á convertir Madrid en un palenque.

El señor Calvo Sotelo: Esos cuarenta y seis señoría á los obreros socialistas.

Los señores Delgado Barreto, González Llanos y algunos cervistas, protestan también de las palabras del señor Zulueta.

El presidente llama al orden á los diputados.

El señor Zulueta dice que lamenta la muerte del señor Pérez Muñoz, que fué impulsado al sacrificio, creyendo que cumplía con un deber, pero que, á su juicio, estaba ofuscado.

(Protestas en los bancos de las derechas.) Dice que si la Unión Ciudadana continúa actuando, se armarán también los obreros y sobrevendrán conflictos á diario.

El señor Delgado Barreto: Actuáis siempre de acusadores; es intolerable la defensa que hacéis de esta clase de crímenes.

(Los cervistas interrumpen constantemente al señor Zulueta.)

El señor Zulueta: Guardo respeto para la memoria del ingeniero señor Pérez Muñoz, que, con evidente ofuscación, creyó cumplir con su deber.

(Grandes protestas.) El presidente: Aun cuando el orador esté equivocado, tiene derecho á decir lo que ha dicho.

El señor Zulueta dice que las funciones que se abrogaba el señor Pérez Muñoz sólo son de la autoridad constituida.

Se extiende en consideraciones acerca de este asunto.

El señor González Llanos, dice que cuando se comete un crimen en la calle, no hay derecho á venir á disculparlo en la Cámara.

El señor Zulueta le interrumpe y dice que el señor González Llanos no tiene motivo para decir esto.

(Protestas en las izquierdas.) El señor Fernández Llanos dedica elogios á la memoria del señor Pérez Muñoz y lamenta que se variase el itinerario del entierro.

(Aplausos de los cervistas.) El señor Besteiro dice que nadie le gana á sensiblería y añade que el problema del terrorismo lo han planteado las derechas y de seguir así las cosas, en España se llegará á un punto que no se oirá más que gritos y disparos.

«Para nadie es un secreto—añade—que la corporación reparte armas por todas partes. Esta conducta de los que sólo aspiran á aprobar un presupuesto de despilfarro, tiene forzosamente que engendrar otra conducta que se le ponga enfrente.»

El señor Colón defiende el reglamento de la Unión Ciudadana.

El señor Besteiro: Es una ridiculez.

El señor Colón: No puede ser ridiculez el defender á las mujeres.

El señor Besteiro: No se trata de hombres ni de mujeres, sino de esquilros.

(Grandes protestas.) El señor Colón: Al señor Besteiro se le ha preguntado si aprobaba el crimen de la calle de San Vicente y quien tolera que se le haga esa pregunta no es digno de sentarse entre nosotros.

Dice que la solución de este problema no está en disolver la Unión.

El señor Fernández Prida recuerda lo que dijo recientemente de que ningún individuo de la Unión Ciudadana, por pertenecer á ésta, tiene derecho á usar armas.

Hace falta licencia individual.

Cuarenta denuncias se me han presentado en este sentido las he atendido, pero es imposible evitar totalmente el uso de armas sin contar con la cooperación ciudadana.

No puede disolverse la Unión Ciudadana, porque es una asociación legal.

El señor Prieto (don Indalecio): Entonces por qué se disuelven los sindicatos?

El señor Fernández Prida: Eso es otra cosa. Nosotros gobernamos dentro de la ley, amparando todos los derechos.

El señor Cierva pregunta si es verdad que el Gobierno ha prohibido á las obreras que protejan los de la Unión Ciudadana, que asistieran al entierro del ingeniero.

El ministro de la Gobernación lo desmiente.

El señor Zulueta rectifica y se extiende en que si se consiente que pueda armarse una clase social, deberá autorizarse á pira, sobreviniendo las luchas y los conflictos.

Se extraña de los escrúpulos de los ministros para disolver la Unión.

Hace un llamamiento á la concordia para evitar funestas consecuencias que pueden producir en la clase societaria desaliento y desesperanza.

Se suspende esta discusión y se entra en el orden del día.

Se discute el proyecto concediendo un crédito extraordinario de millón y medio de pesetas para la reversión de obligaciones hipotecarias de la Bolsa de Madrid.

El señor Azpeitia hace observaciones protestando de que se grave más á los notarios que á los registradores.

Los señores Esteve y Búgallal defienden el dictamen.

Nominalmente lo aprueban 130 votos contra ocho.

Se discute el proyecto de la reforma del inquilinato.

El señor Delgado Barreto compara el número de viviendas de Madrid y Barcelona, para deducir que esta última población teniendo oficialmente menos números de habitantes tiene 22.000 viviendas más que Madrid.

Estima que el problema es de construcción.

El señor Azpeitia apoya una enmienda pidiendo que se modifiquen los contratos de arrendamiento y la supresión de ciertos trámites de procedimiento de los desahucios y que se adopten medidas fiscales que garanticen la ejecución de aquéllos.

Le contesta el señor Serrano Jover, interviniendo los señores Galland y conde de Santa Engracia.

El señor Barriobero protesta del desaire que se ha hecho por el señor Allendesalazar á los comisionados de la manifestación del domingo.

Dice que cuantas medidas adopte el Gobierno para resolver el problema de las viviendas, serán ineficaces.

Se suspende y se levanta la sesión.

SENADO

A las cuatro menos cuarto declara abierta la sesión el señor Sánchez de Toca.

Escasa concurrencia en escaños y tribunas. En el banco azul el jefe del Gobierno.

Jura el cargo el señor Aramburu.

Se da lectura á una proposición firmada por el marqués de Cabra, referente á las infracciones cometidas en la base 11 de la ley Arancelaria en lo tocante á la exportación de productos alimenticios.

A propuesta de la presidencia se acuerda aplazar la discusión de este asunto.

El marqués de Santa María se lamenta por no haberse puesto aún á discusión una proposición concediendo pensiones á las viudas y huérfanos de los funcionarios de policía, muertos en el cumplimiento de su deber.

El vizconde de Val de Erro protesta enérgicamente del asesinato del ingeniero señor Pérez Muñoz, que califica de cobarde y vergonzoso.

Enumerar minuciosamente la forma en que fué realizado el crimen y dice que la Unión Ciudadana es la única muralla que se levanta frente al sindicalismo.

Niega que los individuos de esta institución hagan mal uso de las armas de fuego.

La Cámara presta poca atención al orador. Pide al presidente del Consejo que sea inexorable en el castigo de este hecho, que, como sintoma, puede ser terrible.

El señor Guillón, como director de la Escuela de Ingenieros de Minas, dedica sentidas frases á la memoria del señor Pérez Muñoz, que ha sido durante mucho tiempo auxiliar de su cátedra.

No cree que con ocasión de la muerte de dicho señor, pueda hacerse propaganda en favor de la Unión Ciudadana, absteniéndose de opinar si ésta cumple ó no con sus deberes cívicos.

El señor Allendesalazar se asocia al sentimiento, en nombre del Gobierno.

Ofrece que se cumplirá la ley, castigando á los culpables.

atentado es uno más de los resultados de las luchas sociales. También se asocia al duelo.

El señor Primo de Rivera achaca todo lo sucedido á debilidades del Gobierno.

Pregunta si los detenidos pertenecen al ejército, para que los reclame la jurisdicción militar.

Dice que no sólo debe castigarse á los ejecutores, sino á los inductores.

Orden del día.

Continúa la discusión del presupuesto de Estado.

El marqués de Camps pide una política arancelaria aplicada á nuestra riqueza é industria.

Le contesta el señor Piniés.

El marqués de Cortina llama la atención sobre la Conferencia internacional financiera que se celebrará en Bruselas, calificándola como un atraco al bolsillo.

Dice que España debe proceder con cautela y que caso de que se nos invite á esta Conferencia debe ir un financiero.

El marqués de Lema defiende la orientación del nuevo presupuesto.

Dice que por el camino iniciado, vamos adelantando tanto en el orden internacional como en el fortalecimiento de las relaciones con la América latina.

Interviene el señor Palomo, dando motivo á que el marqués de Lema haga una brillante defensa del embajador español de la Argentina, en cuantas gestiones se le han confiado.

Se promueve un incidente porque el señor Chiaprieta, en nombre de los alibistas se opone á la admisión de una enmienda favoreciendo las patillas de los intérpretes.

Después de una explicación del señor Torro se rechaza la enmienda.

Queda aprobado todo el presupuesto de Estado.

Después de algunas intervenciones de los señores marqués de Cortina y Pérez Caballero se intenta poner á discusión el presupuesto de Gracia y Justicia.

El conde del Moral de Calatrava pide que se cuente el número de senadores y cómo no hay suficiente, se suspende y se levanta la sesión á las diez y cuarto de la noche.

Los presupuestos

A última hora se reunieron en el Senado los jefes de grupo con el presidente, acordando los primeros dar toda clase de facilidades para la rápida aprobación de los presupuestos.

Se habilitarán el sábado, domingo y lunes para celebrar sesiones y se prorrogarán dos horas las sesiones que restan; hasta terminar el debate, con objeto de poder conseguir que los presupuestos queden aprobados lo más tarde el día 20.

No obstante se cree que podrá anticiparse esta fecha hacia el 17.

Otro crimen social.-Un patrono panadero muerto

Barcelona.—En una panadería de la calle de Mariano Cubill, un desconocido hizo once disparos contra el dueño José Figueras, matándole.

El agresor huyó.

Fallecimiento.-Reconcentración de fuerzas.-Paro general

Oviedo.—Han fallecido tres heridos más á consecuencia de los sucesos.

El número de muertos asciende hasta ahora á doce.

Mañana se celebrará un paro general en toda la provincia, que durará 24 horas.

Han llegado 24 números de la guardia civil y se esperan 200 más, que serán destinados á la cuenca de Comillas.

Se busca á Llaneza por hallarse, según afirman las autoridades, comprometido en los hechos.

La cuestión de las tarifas

La cuestión de las tarifas ferroviarias continúa sin solución.

Esta tarde volvió á reunirse la comisión.

Momentos después solicitó que acudiera Ortuño á informar y el ministro accedió.

Estaba hablando con los periodistas explicándoles los motivos que tenía para mantener su fórmula.

Decía que le separaba de la comisión dictaminadora una cuestión fundamental que consiste en que mientras la comisión es partidaria del aumento de las tarifas en un cincuenta por ciento, Ortuño entiende que no deben ser elevadas sino en lo estrictamente preciso, para atender á los servicios públicos.

Dijo que lo que creía original suyo, refiriéndose á la designación de la Junta asesora para determinar la cuantía de la elevación de tarifas, ha advertido por la lectura de la Prensa extranjera, que va á implantarse en los Estados Unidos con la denominación de Oficina de tarifas; si bien allí en la elevación no sólo se persigue el atender los servicios públicos, sino también garantizar un interés fijo cinco y medio por ciento en las acciones y obligaciones de ferrocarriles.

Ortuño discrepa también en la forma de ejercer la fiscalización en la contabilidad de las compañías.

Más de la huelga misera de Asturias.

Oviedo.—Las noticias de la cuenca minera acusan tranquilidad.

Han llegado 50 guardias civiles y se esperan 150 más.

Las autoridades militares siguen realizando detenciones.

Durante la última noche ha sido volado con dinamita el palacete del plano inclinado de la Hullera Española.

De León comunican que el batallón de Burgos ha recibido orden de estar preparado para marchar á Asturias.

En la cuenca minera reina gran excitación considerándose inminente un encuentro entre mineros socialistas y católicos.

Las noticias de Gijón dicen que la situación sigue igual.

Mañana empezará la huelga general en toda la provincia, que durará 24 horas.

El paro será absoluto.

Los obreros han acordado que se publiquen periódicos para que se puedan conocer los acuerdos relativos al paro.

Se pedirá la inmediata destitución del gobernador.

Esta noche en la reunión del Ayuntamiento se le dirigieron nuevos ataques.

Los conservadores

Los conservadores se muestran desconcertados con la concentración liberal, asegurando algunos que si nuevamente se presinde del señor Dato en la futura combinación

Los liberales arguyen á esto que la corona no puede comprometerse á dar el decreto de disolución para las nuevas Cortes conservadoras porque demostraría evidente parcialidad.

En las esferas ministeriales sigue predominando la creencia

Teatros

PRINCIPAL

Compañía del teatro Español de Madrid

Mañana debutará en este teatro la notable compañía que actúa bajo la dirección artística de don Jacinto Benavente...

Actrices.—María Boixader, Julia Calvo, Concepción Castañeda, Emérita Esparza, Concepción Estrella, Pilar Fernán-Rubio, María Fuentes, Encarnación Lara, Elvira Méndez, Carmen Moragas, Matilde Palarés, Celia Reina Barrios, Josefina Roca y Carmen Seco.

Actores.—Emilio Barreda, Ricardo Calvo, Rafael Calvo, Alfredo Cocuerca, Emilio Gómez, Pedro Guirao, Manuel Gutiérrez, Francisco Fuentes, Delfín Jerez, Francisco Pierrad, Ramón Puga, José Romero, Luis Ros y Carlos Viana.

Repertorio: De Calderón de la Barca: «La vida es sueño».

De Lope de Vega: «El castigo sin venganza».

De Moreto: «El desdén con el desdén».

De Zorrilla: «Don Juan Tenorio», «Traidor, infame y mártir».

De Hartzembusk: «Los amantes de Teruel», «Reinar después de morir», «El saludo de las brujas».

De Echegaray: «La esposa del vengador», De Pérez Galdós: «El audaz» (estreno).

De Benavente: «La Centineta», «La propia estimación», «La comedia de las fieras», «Lo cursi», «La fuerza bruta».

Artístico y espléndido escenamiento nuevo para todas las obras.

APOLO

«La mujer de Ulises»

La compañía de la notable actriz Nieves Lasa, en su laudable deseo de dar a conocer en España lo mejor que han producido para el teatro, los comediantes argentinos, tiene que poner cada día un estreno y anoche tocó en su suerte a una alta comedia en tres actos, original de González Castillo, titulada «La mujer de Ulises», que a decir verdad, no fué del agrado de la mayor parte del público.

Los tres actos de la comedia giran alrededor del divorcio, sin que se vea, en ninguna de sus escenas nada nuevo, ni siquiera un sólo pensamiento que se salga de las vulgaridades tantas veces oídas en tertulias de café o de sociedad, cuando ha salido a conversación tan discutido asunto.

La obra se desarrolla fácilmente y desde las primeras escenas se vislumbra el final como es costumbre en todas las comedias del teatro argentino.

Merced a la ley del Divorcio, votada en el Parlamento, Rosario, una joven, linda y culta mujer, abandonada de su marido y que procura el sustento y el de una hija, entra de señora de compañía en casa de una familia aristocrática, llega a conseguir la felicidad casándose con Fernando, hijo de la casa donde presta servicio, y que se ha enamorado de ella locamente.

Por carecer la obra de situaciones, no pudo Nieves Lasa demostrar una vez más el talento artístico que posee y sus cualidades de notabilísima actriz.

De ellos, J. López Alonso que hizo un picaresco con muchos detalles de observación.

Los demás discretos. La obra pecó de falta de ensayos y a ello se deba, tal vez, el que pesase más de lo regular, en algunos pasajes.

Artistas valencianos PERLA DEL GRAO

Esta bella artista está conquistando grandes aplausos desde el primer día de su actuación en Valencia.

Es una canzonetista de tan buen gusto y salero, que rima sus tonadillas con su caragiana y sus ojos todo fuego, siendo su labor, como decimos, una serie no interrumpida de éxitos.

Además, posee una gran cantidad de simpatía que avallora su mérito artístico y su belleza singular.

Es una buena adquisición para las empresas, ya que Perla del Grao es de las que tienen el secreto de adueñarse del público desde que aparece en escena.

Reciba nuestra enhorabuena.

«Los Mercados»

Se ha publicado el número 1.078 de «Los Mercados», acreditada revista de agricultura y comercio que dirige nuestro compañero en la Prensa don José María de Alburquerque.

Entre las informaciones documentadas que publica, destacan dos notas: la tendencia a encarecerse el aceite, a causa de la concesión para exportar 20.000 toneladas y la desamianción en el mercado de arroces, no sólo porque se ha acabado la demanda, por la exportación de 15.000 toneladas, sino por el arroz a precios más moderados, procedente de los depósitos.

Cámara Agrícola Provincial

Con el objeto de proceder a la devolución de las cantidades que depositaron los agricultores que pretendían exportar arroz atendiéndose a las disposiciones otorgadas por el real orden de 15 de Febrero, se pone en conocimiento de los interesados que en los días 19, 20 y 21 podrán pasarse por las oficinas de esta Cámara a retirar las cantidades sobrantes, atendiéndose a lo siguiente: el día 19 los interesados de los pueblos de Albalat de la Ribera, Alberique, Albuixech, Aituda de Carlet, Alfafar, Algemesi, Alginet, Almusafes, Benitussim, Beniparrell, Catarroja, Corbera, Cullera, Fortaleny, Llaurel, Masamagrell, Masanasa, Picasent, Puebla Larga, Puig y Puzol; el día 20 los interesados de Riola, Silla, Sollana y Sueca; y el día 21 los de Tabernes de Valldigna, Valencia y Villanueva de Castellón.

Los interesados que no hayan de retirar por sí mismos las cantidades a devolver, se hace condición precisa para el que lo haga, venga autorizado, por cada uno de ellos, con una carta dirigida a la secretaria de esta Cámara.

Horas de oficina: de nueve a una.

DE ENSEÑANZA

Han sido convocadas oposiciones entre auxiliares para proveer la cátedra de Higiene, vacante en la facultad de Medicina de Valladolid.

Por concurso previo de traslado ha de ser provista la cátedra de Química general en la Universidad de Sevilla.

También han de ser provistas por concurso de traslado, entre cátedráticos de la misma asignatura ó auxiliares que tengan reconocido derecho a concursar, las cátedras de Psicología, Lógica, Física y Rudimentos de Derecho, vacantes en el Instituto de Toledo y la de Lengua y Literatura castellanas, en el de Jaén.

A los efectos de la expedición del título de maestros de primera enseñanza, ha sido remitido a la dirección del ramo el expediente de estudios de don José Martínez Alejos.

Conferencia

En el Casino Republicano del distrito del Musco (Corona, 2), dará una conferencia mañana jueves, a las nueve de la noche, el culto propagandista doctor Pérez Felín.

No dudamos, dada la personalidad del conferenciante, que el Casino se verá concurridísimo.

CUESTIONES OBRERAS

Sindicato profesional del ramo de sastrería.—Este sindicato celebrará junta general extraordinaria, mañana, a las nueve de la noche. Se ruega a todos los que lo integran asistir puntualmente.—El presidente accidental, V. Alegre.

La Constructora Valenciana.—Celebrará junta general ordinaria, continuación de las de los días 4 y 11 del corriente, hoy a las seis y media de la tarde, para discutir asuntos de gran interés para nuestro oficio.—La directiva.

NOTICIAS

El Ayuntamiento del Puig ingresó ayer, por contingente, en la Caja provincial 920 pesetas.

Se ha publicado el número 19 de «Mundial. Cupe», que prologa con una bellísima portada del notable dibujante, Arturo Ballester. El número está dedicado a las obras del célebre maestro Pedro Palau. He aquí el sumario:

I. Recuerdo argentino. II. Sevilla mfa. III. Gitana soy caramelera. IV. Sentimiento español. V. ¡Viva Sevilla! VI. Perla moruna. VII. Del suelo español. VIII. La copla del mayo. IX. Rica alcaide: todos estos números son de gran éxito y de repertorio de las más famosas artistas.

El ejemplar se vende a una peseta en los almacenes Valencia, calle del Mar, 19 y 21.

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «Chiribitas» y «Las Corsarias».

A las 9,30 noche, «La casa de los milagros», «Chiribitas» y «Las Corsarias».

Se ha puesto a la venta el número 47 de la interesante revista «Helios», cuyo sumario es el siguiente:

Naturismo práctico. El triunfo de la ciencia, por Enrique Ferruz; Cómo debe vivir el hombre, por F. Sebastián Bonate; Vacuna, por el doctor Carlos Runta; Valor nutritivo que poseen los alimentos pertenecientes al reino vegetal sobre los del reino animal, por Pedro J. G. Morillo; Impresiones de un viaje, por C. García; El vegetarianismo en confortabilidad con la naturaleza del hombre, por L. Tolstói; Ignorancia, por Floresinda Sebastián; Movimiento, por Paqueta Sánchez; Las colas de fumadores, por Jotadea; De alimentación, por Delfín; La realidad se impone, por L. Ferrándiz; Noticias; La degeneración fisiológica, por Carlos Brandt.

Redacción y administración: Torno San Gregorio, 22, Valencia.

Suscripción, 2,50 pesetas al año.

El día 10 del corriente se extravió una moneda de oro (libra esterlina), sujeta a un imperdible en forma de lazada. Esta moneda lleva grabada a buril, en el reverso, la leyenda «Fiesta de las muñecas» y es un recuerdo de la que «El Guante Blanco» celebró a beneficio de la Asociación Valenciana de Caridad.

Fué perdida por las calles Gran Vía (desde el Skating), mercado de Ruzafa, calle de Pi y Margall, Colón, Isabel la Católica a la Gran Vía.

El director de «La Correspondencia de Valencia» agradecerá a quien haya encontrado dicha moneda se sirva llevarla a la administración del colega y se le gratificará con todo el valor de la libra esterlina, además de agradecer mucho el favor por tratarse de un recuerdo estimadísimo.

TEATRO REGUES

Hoy, a las seis tarde, «Chiribitas» y «Las Corsarias».

A las 9,30 noche, «La casa de los milagros», «Chiribitas» y «Las Corsarias».

La junta de la Falla de la calle de Sagunto, ha quedado constituida del siguiente modo: Presidente, don Miguel Sánchez; vice, don Emilio Carbonell; secretario, don José Almenar; vice, don Antonio García; tesorero, don Lucio Miralles; contador, don Enrique Trigo; vocales: don Bienvenido Mari, don Ricardo Boli, don Juan Almenar, don Vicente Belós, don Vicente Pons, don Francisco Miralles, don Tomás Velez, don José Cano, don Francisco Serribes, don José Serra, don Francisco Vila y don Julió Bernabéu.

Como anunciamos, el jueves próximo se hallará en Valencia, en el hotel Cuatro Naciones (Lauria, 6), el acreditado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, y recibirá a todos los herniados (trencats), que quieran con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación segura de sus hernias. Dada la justificada fama que dicho señor tiene adquirida, recomendamos a todos nuestros lectores lo tengan muy presente para que no dejen de visitarlo.

ACCIÓN REPUBLICANA

Juventud de Unión Republicana.—Se convoca a los componentes de la junta directiva para hoy, a las diez de la noche.—El secretario, José Rosat.

DISTRITO DEL CENTRO

Se convoca a los concejales, ex concejales, representantes en la Junta Municipal y a la Junta de Distrito del Partido de Unión Republicana Autonomista, a una reunión que tendrá lugar mañana, a las nueve de la noche, en la Casa de la Democracia.

Como los asuntos a tratar son de gran interés para la buena marcha del Partido, se recomienda la asistencia de todos los señores que la convocatoria hace mención.—El secretario de la Junta, Julio Saborit.

DISTRITO DEL HOSPITAL

Se convoca a los componentes de la Junta de Distrito y representantes en la Junta Municipal para mañana, a las 9,30 de la noche, en el Círculo El Pueblo.

Se tomarán acuerdos con el número de los que asistan, por tratarse de segunda convocatoria.—El presidente, S. Romero.

Vida municipal

Una comisión de la Escuela de Industrias, formada por su director señor Cort y por los profesores señores Alapont y Catalá, visitó ayer al Alcalde para felicitarle por su elevación a la Alcaldía.

También le visitó el administrador de Correos señor Gómez.

A los efectos del artículo 67 de la vigente ley Municipal, queda expuesto al público durante ocho días, en la sección de la Secretaría del excelentísimo Ayuntamiento, el extracto de la distribución por secciones de los vecinos contribuyentes por directa al Estado, que han de servir de base para la organización de la Junta Municipal.

Valencia 14 de Abril de 1920.—El Alcalde, Ricardo Samper.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 5.033,06 pesetas. Análisis y examen de substancias, 418,81. Entrada de carros, 25. Arbitrios extraordinarios, 1.488,20. Total, 6.963,07.

Noticias teatrales

TEATRO APOLO

Importante estreno

Hoy miércoles, dos variadas funciones, a las 6,15 tarde, la alta comedia en tres actos, «La mujer de Ulises» y a las diez noche, estreno de la graciosa comedia en tres actos titulada «Maridos caseros»; en ambas obras tomará parte la simpática actriz Nieves Lasa.

TEATRO RUZATA

Ayer martes hubo un lienzo enorme, pues el público llegaba hasta el primer vestíbulo. El éxito de «La perfecta casada» fué tan grande y unánime que se repitieron todos los números, y algunos, como el Fado y los Marniones, fueron triplicados y cuadruplicados. Sigue, pues, la fortuna metida en Ruzafa.

Mañana, jueves, habrá matiné especial, representándose «Las Corsarias» y «La perfecta casada». Se despacha en contaduría.

Esta noche «Los planes de la Milagritos», «La perfecta casada» y «Las Corsarias».

TEATRO REGUES

Los autores de la revista «A la vóla del río, itare...», con motivo de las 200 representaciones de dicha obra, están preparando varias escenas nuevas y para dar lugar a pinturas decoraciones nuevas y ensayarla, la empresa la retira del cartel hasta el martes próximo en que se celebrará el gran festival que se está preparando. Oportunamente se darán más detalles.

SALON NOVEDADES

Ayer, y con tres llenazos de los que hacen sonreír, estrenóse un precioso juguete, debido a la pluma del joven escritor José Samsada Riera, titulado «Renovar a tiempos». El diálogo fácil y lleno de chistes de buena ley y situaciones cómicas de gran fuerza hicieron destemillar de risa al público que obligó al autor a recibir su parabién en el palco escénico.

La interpretación admirable. Nuestra enhorabuena a todos.

Hoy se repite la obra en todas las sesiones.

CINE MODERNO

El anunciarse programa Ajuria es una garantía de éxito para el público que sabe va a ver lo seleccionado de la producción americana, todo asunto de gran moralidad e interés y con artística fotografía; a este género pertenece la estrenada ayer en este afortunado salón con el título «La verdad oculta», que obtuvo un gran éxito y si a esto añadimos el estreno de «Fatty» en el baile, cinta de gran risa no nos ha de ser difícil descubrir el secreto de por qué este salón está siempre lleno; mañana se repite tan extraordinario programa por última vez.

Esta empresa, a pesar de que su salón reúne las mayores condiciones de ventilación e higiene, únicas para la actual temporada, tiene encargada una buena instalación de ventiladores que se colocarán a su llegada y en tiempo oportuno.

CINE SOROLLA

Fué un verdadero éxito el estreno verificado ayer en este aristocrático salón de la grandiosa película «La condesa Sara», interpretada por la inimitable Francesca Bertini, la más admirada entre las artistas del arte mudo.

La Bertini, en «La condesa Sara», ha hecho una prodigiosa creación, matizada con todos los colores del iris del arte; la vemos arrebatadora, sugestiva, trágica, apasionada, dramática y conmovedora, todo engalanado con la gracia del talento, con la grandeza de su inspiración y sentimiento.

Si se añade que luce encantadoras y bellísimas toilettes, realizadas aún más por la elegancia de la Bertini, no es de extrañar que se contaran todas las sesiones por llenas. Hoy se repite esta colosal film y es seguro que, como ayer, será otro éxito artístico y de taquilla.

CÍRCULOS Y SOCIEDADES

La Asociación de Obreros en General celebrará esta noche, a las 9,30 en punto junta general extraordinaria, para tratar de asuntos de interés a dicha asociación.

SUCESOS

FINA. Fernando Marco Valls, de 23 años, y Mariano Puertas Martínez, de 32, rifieron por cuestión de faldas, propinándose algunos estacazos... hasta que el Fernando, echando mano de revólver, hizo un disparo cuyo proyectil hirió en el pie derecho a un transeúnte.

Los contentientes fueron detenidos y entregados al juzgado.

El herido fué asistido en la Casa de Socorro de la Gloriaeta.

Pronóstico leve.

POR APEARSE EN MARCHA

Mannel Marco quiso apearse del tranvía sin esperar a que parase el vehículo, cor tan mala fortuna que fué atropellado.

El médico de guardia de la Casa de Socorro de la Gloriaeta, le apreció el magullamiento del pie izquierdo.

El hecho ocurrió en la Avenida de los Aliados.

A CUCHILLADA LIMPIA

Vicente Trilles Miguel y Vicente Romero Zamora, de Villamarchante, queriendo vengar antiguos resentimientos, sacaron su respectivo cuchillo y se atacaron con furia.

La oportuna intervención de los civiles, que los detuvo, impidió que la riña tuviera fatales consecuencias.

LA REVENTA DE TABACO

La guardia civil de Alberique ha detenido al arrendatario del trinquete, Antonio Sanz Rocha, que vendía cajetillas de 0,50 al precio de dos pesetas, y a pesar del abuso, los fumadores formaban cola.

El ocuparon todavía 45 paquetes de cigarrillos, que han sido puestos a disposición del delegado de Hacienda, con el atestado correspondiente.

Según declaración del interesado, el tabaco lo sacó de Valencia; pero se ha negado a decir de qué estanco procede.

HURTO Y DETENCION

En la portería de la calle de Corsei, número 62, domicilio de María Villanueva, han penetrado ladrones llevándose entre ropas y dinero unas 200 pesetas.

Concepción Moliner, portera de la casa número 6 de la calle de Avellanar, al subir a su habitación se encontró en la escalera a José María Félix Ferrer, distinguido pintor que se disponía a utilizar varias herramientas de su cofre.

Fué detenido y conducido a la cárcel.

AMAGO DE INCENDIO

Anoche se inició un amago de incendio en la calle de Recaredo, núm. 34, almacén de trapos.

Fué sofocado prontamente sin sus consecuencias.

POMPAS FUNEBRES SOCIEDAD VALENCIANA Gran oficina fúnebre, autorizada por el Ayuntamiento Servicios tarifados — Garantía de seriedad absoluta SUCURSALES: Calle Pascual y Genis, núm. 12, teléfono núm. 13, antigua casa Vila Panderola. Colón, 92, 771, José Cano. Pol, 5, 404, Manuel Rico. Barcas, 24, 939, Pau y Borrás. Plaza Almoina, 5, 164, Vicente Crú. Avellanar, 21, 164, Mariano Prats. Caballeros, 8, 164, Lladó y Compañía. San Vicente, 172, 1083, Ismael Mora. Estameñería Vieja, 13, 262, Ramón Martí. Gracia, 5, 262, José Lleó. San Miguel, 11, 262, José Mareca. San Miguel, 11, 262, Estanislao Novillo. San Miguel, 11, 136, Pascual Camps. EN EL CABAÑAL Calle Pascual, 7, 3274, Rafael Roig. Calle Pascual, 3, 3274, José Ferrer. Estos establecimientos están atendidos por sus antiguos propietarios. Precios sin competencia. Héretos construidos en los grandes talleres de la Compañía, calle de Játiva, letra B, teléfono 1083, modelos únicos por su solidez y buen gusto artístico. Cochera fúnebre: Calle de Jesús, núm. 69, teléfono 764. Servicios combinados con la Empresa de los Tranvías al Cementerio por catnes de ida y vuelta, absolutamente gratuitos. Concesión para esta Compañía. Servicios englobados a precios reducidos de todas clases. Tarifa especial para los servicios que se utilizan por la clase media.

Vapores fruteros Línea Golden Cross Servicio para Londres, Liverpool, Bristol, Cardiff y Nueva-York. Dirigidos a A. P. THOMPSON Colón, 74, VALENCIA Modista Se necesitan oficiales en el taller de Emilia Cánovas. Calle de Canaletes, número 4. Aprendices Se necesitan, ganando jornal desde el primer día, en la litografía de Simón Durán. Arrancapinos, 29. Venta de materiales del derribo de la casa número 25, de la calle de las Bienqueridas. Caballo y dos carros se venden. Razón: Calle Trafalgar, número 10, fábrica de hielo. Acordeones superiores Los hermanos en la fábrica de Rafael Torres calle Barceloneta 3, junto a la comisaría de El Sol y en el número 8 (función), Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reparaciones. Precios baratos. Practicante Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vesiga y matriz, masajes y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica). De 11 a 1, 1 peseta y de 5 a 7, 1,50 pesetas. Gratis a los pobres de 12 a 1, los jueves y domingos. Servicio a domicilio, Barretelmo, por Daniel Navarro.—Arzobispo Mayor, 22, primero. GRAMÓFONOS Se cambian discos viejos por nuevos. Compositors de gramófono.

OCCASION por traslado se venden mamparas, propias para despacho, de madera mobia y cristales. Martinez Cubel, número 8, entresuelo. GALLOS El que tenga sus pies atormentados por los callos, es hombre perdido; nunca triunfará en los negocios. El UNGÜENTO MÁGICO, es el verdadero remedio contra callos y juanetes, ojos de gallo y toda dureza. Los extraiga en tres días. Pruébelo usted y quedará asombrado. Se vende en todas las farmacias y droguerías a 1'25 pesetas. ELIXIR PULMO-BRONQUIAL Cura radicalmente la PULMONIA No basta de los muchos que falsifica la medicina de CABAÇASES y la venden a cucharadas, como legitimo. Exigir el ELIXIR PULMO-BRONQUIAL, que es la verdadera y primitiva medicina de CABAÇASES De venta: Farmacias y Droguerías; Calle de Lapanto, número 2. La experiencia demuestra que los chocolates y dulces Matías López Son los mejores del mundo PERIÓDICO EN TODOS LOS ULTRAMARINOS Y ESPAÑELES VIAJANTES se desean a comisión libre, en particular del ramo de pimientas y demás especias, coloniales, paquetería, ferreteria y crogas. Intúli presentarse sin buenas referencias.

Pérdida Se ruega a la persona que se ha encontrado un pendiente, que se extravió el domingo en el Mercado Central ó en la P. de Cid, lo presente en la calle del Torno del Hospital, número 31, 5.ª puerta, donde se le darán más señas y una gratificación. Partos Hospedaje reservado para embarazadas. Consultas y partos adelantados por acreditados profesores de la Facultad de Madrid. Chapa, 37, Gran. Ricinolina Es un lubricante patentado, que ha causado una verdadera evolución mecánica en todas las fábricas y talleres que lo usan, porque aprovecha toda la fuerza motriz empleada y las correas no patinan jamás, manteniéndose en estado de nuevas siempre. Bote de muestra se entrega ó remite gratis, dirigiéndose a D. Rosendo Bordaiba, plaza de Borriol, 3, Valencia. Sastreres Primera categoría, segunda categoría. Se confeccionan los bolsillos de una americana, por tres pesetas; se confeccionan mangas a precios convencionales. Trabajo garantizado artístico y limpio. Santa Teresa, 13, segundo, segunda. Se vende un fisco, en muy buenas condiciones, de madera rusa, con tabla machambada y la cubierta de zinc. Tiene cuatro metros cuadrados. Precio muy económico. Calle de Jorge Juan, número 42, Burjassot. Sastrería Se traspasa una en punto céntrico y con buena clientela, por no poder atenderla su dueño. Se dará en muy buenas condiciones. Razón: Calle Santa Teresa, número 25, peluquería. Se desean agentes Activos, a sueldo y comisión. Para informes: Santa Teresa, 8, primer, de 10 a 1.

La Levantina, S. A. Servicio regular entre Valencia, Barcelona y VICEVERSA. El vapor E. Ramírez saldrá de Valencia el día 16 del corriente, por la tarde, para Barcelona. Admite carga y pasaje de las tres clases, con camarar para la tercera clase. Para fletes y billetes a sus armadores, casa social: Rodrigo Bote, 5, entresuelo ó al agente de aduanas D. Tomás Vila Ballester, Chapa, 13, Grao, teléfono, 3.240. En Valencia: «La Combinada», S. A., San Vicente, 100.

LLOYD REAL BELGA Sociedad Anónima AMBERES SERVICIO REGULAR DE VAPORES ENTRE LOS PUERTOS ESPAÑOLES DEL MEDITERRÁNEO Y VICEVERSA. El vapor Para Amberes PICARDIER cargará el día 14 de Abril. El vapor LOMBARDIER cargará el día 19 de Abril. El vapor HELVETIER cargará el día 25 de Abril. El vapor DALMATIER cargará el día 30 de Abril. Estos vapores admiten FRUTA y VINO y demás carga general. También admitirán cargo con transbordo en Amberes, para los puertos de Le Havre, Nantes y Burdeos. Asimismo se admite carga para HOLLANDA, ALEMANIA y NORUEGA a fletes corridos. NOTA.—La compañía dispone de muelles y diques propios en el puerto de Amberes, para verificar las operaciones de sacos sin demora alguna. Para informes dirigirse al AGENTE REGIONAL A. P. Thompson

Compañía Transmediterránea Servicios rápidos para Andalucía y N. de España PARA BALEARES El vapor saldrá fijamente todos los sábados a las 10 de la mañana. PARA FRANCIA e ITALIA Servicios rápidos para Ceite y Marsella, y para Génova y otros puertos de Italia. PARA INGLATERRA Servicio para los puertos ingleses. Servicio bi-semanal para Barcelona Salidas fijas los sábados y probables los miércoles; a las seis en punto de la tarde, admitiendo carga y pasaje. Informar en: Delegación de Valencia, Muelle de

Línea Mac Andrews Servicios rápidos y seguros por grandes vapores para paaje, fruta y carga general. Línea regular entre España e Inglaterra. Consignatarios: Señores MAC ANDREWS y COMPAÑIA. Vapores fruteros Línea regular para Glasgow El vapor saldrá el día 12 de Abril. El vapor RUBISLAV cargará el día 19 de Abril. Dirigidos a A. P. THOMPSON, Colón, 74, A. P. THOMPSON, Colón, 74, y A. P. THOMPSON, Colón, 74, y A. P. THOMPSON, Colón, 74.

Los hermanos en la fábrica de Rafael Torres calle Barceloneta 3, junto a la comisaría de El Sol y en el número 8 (función), Valencia. En la misma casa se componen acordeones y cajas de música y se hacen cambios y reparaciones. Precios baratos. Practicante Inyecciones, ventosas, masajes, corrientes eléctricas, lavados y curas de la vesiga y matriz, masajes y toda clase de curas de cirugía (prescripción médica). De 11 a 1, 1 peseta y de 5 a 7, 1,50 pesetas. Gratis a los pobres de 12 a 1, los jueves y domingos. Servicio a domicilio, Barretelmo, por Daniel Navarro.—Arzobispo Mayor, 22, primero. GRAMÓFONOS Se cambian discos viejos por nuevos. Compositors de gramófono.

La experiencia demuestra que los chocolates y dulces Matías López Son los mejores del mundo PERIÓDICO EN TODOS LOS ULTRAMARINOS Y ESPAÑELES VIAJANTES se desean a comisión libre, en particular del ramo de pimientas y demás especias, coloniales, paquetería, ferreteria y crogas. Intúli presentarse sin buenas referencias.

Sastrería Se traspasa una en punto céntrico y con buena clientela, por no poder atenderla su dueño. Se dará en muy buenas condiciones. Razón: Calle Santa Teresa, número 25, peluquería. Se desean agentes Activos, a sueldo y comisión. Para informes: Santa Teresa, 8, primer, de 10 a 1.